



PODER LEGISLATIVO DEL ESTADO DE  
**BAJA CALIFORNIA**  
XXIV LEGISLATURA



**Montserrat**  
**Murillo**

DIPUTADA DEL DISTRITO XVII

1487

OFICIO No. DMML/ 0153/2023

ASUNTO: REMISION DE INICIATIVA.

Mexicali, Baja California, a 5 de junio del 2023.

**DIP. MANUEL GUERRERO LUNA**  
**PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA**  
**H. XXIV LEGISLATURA DEL ESTADO**  
**DE BAJA CALIFORNIA**  
**PRESENTE.-**



Por medio de la presente me permito saludarlo y de conformidad en lo previsto por los artículos 110 fracción I y 117 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Baja California, remito original de:

Iniciativa de reforma al artículo 4 de la Ley de Salud Pública para el Estado de Baja California, con el objetivo de llevar la salud a domicilio a personas mayores de 65 años y de igual manera a personas con discapacidad.

Solicitando se sirva enlistarla en el Orden del Día de la Sesión Plenaria de esta Soberanía, programada para el día 8 junio del 2023.

Sin otro particular por el momento agradezco de antemano su atención.

ATENTAMENTE



05 JUN 2023



**DIPUTADA DUNNIA MONTSERRAT MURILLO LÓPEZ.**

**PRESIDENTA DE LA COMISION DE EDUCACION, CULTURA, CIENCIA Y**  
**TECNOLOGIA.**

**XXIV LEGISLATURA DEL ESTADO DE BAJA CALIFORNIA.**



PODER LEGISLATIVO DEL ESTADO DE  
**BAJA CALIFORNIA**  
XXIV LEGISLATURA



**Montserrat**  
**Murillo**  
DIPUTADA DEL DISTRITO XVII

**DIP. MANUEL GUERRERO LUNA**

**PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA**

**H. XXIV LEGISLATURA DEL ESTADO DE BAJA CALIFORNIA**

**P R E S E N T E.-**

**HONORABLE ASAMBLEA**

La suscrita integrante de la XXIV Legislatura Constitucional del Estado Libre y Soberano de Baja California, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 27 y 28, ambos en su fracción I, de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Baja California, 110, 112, 115, 116, 117 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Baja California, me permito someter a la consideración de esta Honorable Soberanía, la presente Iniciativa, al tenor de la siguiente:

### **EXPOSICIÓN DE MOTIVOS**

El derecho al “grado máximo de salud que se pueda lograr” exige un conjunto de criterios sociales que propicien la salud de todas las personas, entre ellos la disponibilidad de servicios de salud, condiciones de trabajo seguras, vivienda adecuada y alimentos nutritivos. El goce del derecho a la salud está estrechamente relacionado con el de otros derechos humanos tales como los derechos a la alimentación, la vivienda, el trabajo, la educación, la no discriminación, el acceso a la información y la participación. (Organización Mundial de la Salud, 2022)

En la página web de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos encontramos la Salud como un derecho humano y al que toda persona tiene



PODER LEGISLATIVO DEL ESTADO DE  
**BAJA CALIFORNIA**  
XXIV LEGISLATURA



**Montserrat**  
**Murillo**  
DIPUTADA DEL DISTRITO XVII

derecho a la protección de la salud; si las personas hacen uso de los servicios de salud tienen el derecho de obtener prestaciones oportunas, profesionales, idóneas y responsables.

El Estado otorgará servicios de salud a través de la Federación, Estados y Municipios de acuerdo a lo establecido en la ley.

Según el Censo de Población y Vivienda 2020, del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), en Baja California existen 245 mil 280 adultos mayores de 65 y más, lo que equivale a un 6.5 por ciento de los habitantes.

Así mismo, se señala que existen en el Estado 541 mil 359 personas con discapacidad, con limitación en la actividad cotidiana o con algún problema o condición mental, siendo el 14.4% de la población de Baja California.

Con los datos anteriores caemos en cuenta que es muy poco el porcentaje de la población que se beneficiaría con esta reforma en mención no se tendría mucho problema por el tema del presupuesto.

Este Derecho Humano se encuentra contemplado en nuestra Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en su artículo 4 que a la letra dice: *“Toda Persona tiene derecho a la protección de la salud. La Ley definirá las bases y modalidades para el acceso a los servicios de salud y establecerá la concurrencia de la Federación y las entidades federativas en materia de salubridad general, conforme a lo que dispone la fracción XVI del artículo 73 de esta Constitución. La Ley definirá un sistema de salud para el bienestar, con el fin de garantizar la extensión progresiva, cuantitativa y cualitativa de los servicios de salud para la atención integral y gratuita de las personas que no cuenten con seguridad social”*

De igual manera este derecho humano lo encontramos en la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Baja California, en su artículo 7 nos menciona lo siguiente: *“toda persona tiene el derecho a la práctica del deporte, a la cultura física, a gozar de un medio ambiente adecuado para su desarrollo y bienestar, asimismo,*



PODER LEGISLATIVO DEL ESTADO DE  
**BAJA CALIFORNIA**  
XXIV LEGISLATURA



**Montserrat**  
**Murillo**

DIPUTADA DEL DISTRITO XVII

*a la salud, el derecho a la igualdad y a la no discriminación; la libertad de convicciones éticas, conciencia y de religión; a recibir educación pública, obligatoria y gratuita que imparta el Estado, en los niveles preescolar, primaria, secundaria y media superior para desarrollar armónicamente todas las facultades del ser humano y fomentar en él, a la vez, el amor a la Patria, el respeto a los Derechos Humanos y la conciencia de la solidaridad internacional, en la independencia y en la justicia. Las autoridades públicas del Estado, harán lo conducente a fin de que se asegure el disfrute de estos derechos.”*

Es importante destacar que como Estado se tiene la obligación de adoptar medidas concretas, deliberadas y específicas con la finalidad de agotar todos los recursos que se disponen con el objetivo de respetar, proteger y hacer efectivo el derecho a la salud.

Al considerarse de un Derecho Humano, el Derecho de la Protección de la Salud tiene y debe ser una prioridad en cuanto a temas legislativos, es por eso que es necesario llevar a cabo estrategias que ayuden a garantizar la prevención de la misma.

Con todo lo mencionado anteriormente, podemos concluir que es muy necesario ampliar las consultas domiciliarias a las personas adultas mayores y discapacitadas, para facilitar de esta manera que los expertos acudan a sus domicilios y se les sean otorgados los servicios de salud que por derecho les corresponde, ya que de esta manera estaremos respetando a su vez el derecho a que exista a una inclusión



### CUADRO COMPARATIVO

LEY DE SALUD PÚBLICA PARA EL ESTADO DE BAJA CALIFORNIA	REFORMA
<p><b>ARTÍCULO 4.-</b> Corresponde a la Secretaría de Salud del Estado en materia de salubridad general, promover, organizar, supervisar, y evaluar la prestación de los siguientes servicios o programas:</p> <ul style="list-style-type: none"><li>I.- La atención médica, preferentemente en beneficio de grupos vulnerables;</li><li>II.- La atención materno-infantil;</li><li>III.- La planificación familiar;</li><li>IV.- La salud mental;</li><li>V.- La salud visual;</li><li>VI.- La salud auditiva;</li><li>VII.- La vigilancia del ejercicio de las actividades profesionales, técnicas y auxiliares para la salud, como coadyuvante del departamento de profesiones;</li><li>VIII.- La promoción de la formación de recursos humanos para la salud;</li><li>IX.- La coordinación de la investigación para la salud y el control de ésta en los seres humanos;</li></ul>	<p><b>ARTÍCULO 4.-</b> Corresponde a la Secretaría de Salud del Estado en materia de salubridad general, promover, organizar, supervisar, y evaluar la prestación de los siguientes servicios o programas:</p> <ul style="list-style-type: none"><li>I.- al XXV.- (...)</li></ul>



**X.-** La información relativa a las condiciones, recursos y servicios de salud en el Estado;

**XI.-** La educación para la salud;

**XII.-** La orientación y vigilancia de la nutrición, colocando énfasis en las instituciones educativas públicas y privadas de los niveles básico y media superior del Estado;

**XIII.-** Coadyuvar con las Autoridades competentes en la prevención y el control de los efectos nocivos de los factores ambientales en la salud del hombre;

**XIV.-** La salud ocupacional y el saneamiento básico;

**XV.-** La prevención y el control de enfermedades transmisibles;

**XVI.-** La prevención y el control de enfermedades no transmisibles y accidentes;

**XVII.-** La prevención de la discapacidad y rehabilitación de los discapacitados;

**XVIII.-** La asistencia social en su aspecto sanitario y de atención médica; así como la prevención, atención y erradicación de plagas que afectan la salud de la población;



**XIX.-** El programa contra el alcoholismo;

**XX.-** El programa contra la ludopatía;

**XXI.-** El programa contra la drogadicción;

**XXII.-** El programa contra el tabaquismo;

**XXIII.-** La prevención, orientación, control y vigilancia en materia de nutrición, sobrepeso, obesidad, diabetes y otros trastornos de la conducta alimentaria, así como las enfermedades cardiovasculares.

**XXIV.-** La orientación médica o prevención del farmacodependiente o consumidor, respectivamente, cuando reciba del Ministerio Público, el reporte de no ejercicio de la acción penal;

**XXV.-** El programa de prevención, atención y control del VIH/SIDA, e infecciones de transmisión sexual;

**XXVI.- La atención médica geriátrica a las personas adultas mayores de 65 años de edad;**

**XXVI.- La atención médica geriátrica a las personas adultas mayores de 65 años de edad; en caso de que tengan alguna dificultad para trasladarse contarán con servicio médico a domicilio.**



<p><b>XXVII.-</b> El programa para la atención médica de la Insuficiencia Renal;</p> <p><b>XXVIII.-</b> Elaborar, dar seguimiento y hacer público, los estudios epidemiológicos relacionados con la calidad del aire;</p> <p><b>XXIX.-</b> El programa para la atención médica de neoplasias;</p>	<p><b>XXVI BIS.-</b> La atención médica a las personas con discapacidad; en caso de que estas personas tengan dificultad para desplazarse, se deberá garantizar su acceso a los servicios de salud mediante el servicio médico en su domicilio;</p> <p><b>XXVII.- al XXIX.- (...)</b></p>
---	---

## RESOLUTIVO

**ÚNICO.** - Se reforma la fracción **XXVI** y se adiciona la fracción **XXVI bis** del Artículo 4 de la **Ley de Salud Pública para el Estado de Baja California**, para quedar como sigue:

**ARTÍCULO 4.-** Corresponde a la **Secretaría de Salud del Estado en materia de salubridad general, promover, organizar, supervisar, y evaluar la prestación de los siguientes servicios o programas:**

**I.- al XXV.- (...)**



PODER LEGISLATIVO DEL ESTADO DE  
**BAJA CALIFORNIA**  
XXIV LEGISLATURA



**Montserrat  
Murillo**  
DIPUTADA DEL DISTRITO XVII

**XXVI.- La atención médica geriátrica a las personas adultas mayores de 65 años de edad; en caso de que tengan alguna dificultad para trasladarse contarán con servicio médico a domicilio.**

**XXVI BIS.- La atención médica a las personas con discapacidad; en caso de que estas personas tengan dificultad para desplazarse, se deberá garantizar su acceso a los servicios de salud mediante el servicio médico en su domicilio;**

**XXVII.- al XXIX.- (...)**

#### TRANSITORIO

**ÚNICO.** - La presente reforma entrará en vigor al día siguiente de su publicación en el periódico Oficial del Estado de Baja California.

Dado en el salón de sesiones “Licenciado Benito Juárez García” del Congreso del Estado de Baja California, al día de su presentación.

ATENTAMENTE



PODER LEGISLATIVO DEL ESTADO DE  
**BAJA CALIFORNIA**  
XXIV LEGISLATURA

05 JUN 2023



**ESPACHADO**  
Montserrat Murillo  
DIPUTADA DEL DISTRITO XVII

**DIPUTADA DUNNIA MONTSERRAT MURILLO LÓPEZ**

**INTEGRANTE DE LA XXIV LEGISLATURA DE BAJA CALIFORNIA GRUPO  
POLÍTICO MORENA**